

sojeto á la cruz con un lacto de cinta rosa, se veia el ramillete seco de jacintos.

La maceta, colocada en la angosta ventanita donde otras veces buscaba el pobre anciano un poco de cielo y algunas estreñías que le consuelen de sus privaciones y dolores; la maceta, digo, brotaba entónces de sus tallos mutilados, algunas hojas verdes, como si quisiera coleccionar el casamiento y la felicidad de Lidia.

La jóven, vestida de blanco y cubierta de piedras preciosas, se arrodilló á los pies de la sagrada imagen, elevó al cielo su corazón y sus ojos, y, uniendo las manos, rozó con lágrimas de amor y gratitud.

Cárlas la imitó: aquel himno de amor resonó en su alma haciendo vibrar sus cuerdas más sensibles.

El día se pasó lleno de alegría: la generosa especiera, que tan eficazmente ayudó á la familia de Andrade en los días de su desgracia, vino á tomar parte en la fiesta, y cantó algunas estrofas de la sensible Atala, acompañándose primorosamente con su guitarra, que envió á buscar á su casa.

Don Simon y doña Pelagia rejuvenecieron diez años con el gozo de aquel día: sin embargo, también disputaron acaloradamente sobre cuál de las tres jóvenes allí reunidas era la más bonita, aunque realmente la novia era más hermosa que Carolina y Natalia.

Ocho días despues del casamiento, la casa de Andrade é hijo, denominada así desde el casamiento de éste, estableció una sociedad con el título de Redencion de cautivos, en la cual depositabase cada año una crecida cantidad.

De este modo los jóvenes del comercio tuvieron una garantía que les respondiese de las desgracias que ocurrían en la India y en las Colonias inglesas, cruzadas entónces sin cesar por piratas y corsarios negros, que no bastaba á extirpar ni aun la Marina inglesa, tan rica y floreciente entónces.

Nombráronse algunos misioneros, que produjeron la santa institucion de Nuestra Señora de la Merced, y que se encargaban de llevar el rescate á los bandidos del mar.

Aquella sociedad adquirió poderosas ramificaciones en Francia, Inglaterra y Alemania, y fué origen de muchos consuelos para la humanidad.

Los jóvenes esposos há ya mucho tiempo que cesaron á mejor vida, llenos de años y de virtudes.

Anuncios.

LA CARIDAD. LIBRO DE LA FAMILIA CRISTIANA.

Se publica en Bogotá los jueves de todas las semanas, en un pliego en 4º á dos columnas, y forma al fin del año un tomo de 768 páginas.

La suscripcion al año vale.....\$ 3-20 El semestre..... 1-60 El trimestre (doce números)..... 0-80

PAGO ADELANTADO.

Existen unos pocos ejemplares de los tomos correspondientes á los años V, VI, VII y VIII de este periódico. Valor de cada tomo \$ 3-20.

O TODO O NADA

FOR

JOSÉ JOAQUÍN ORTIZ

UN opúsculo de 88 páginas, de venta en los almacenes de los señores Vicio Lago, número 20, 1.ª Calle Real, é Indoliso Vázquez, número 70, 2.ª Calle Real, á 20 centavos el ejemplar.

OMNIBUS Y COCHES.—Empresa Oorrio.—La Agencia de esta empresa se ha trasladado á la Plaza de San Victorino, debajo de la casa del Sr. Cruz Ballesteros.

UNICO AGENTE, EMILIO FRANCO. 20-17

EL DIA FELIZ.

DEDICADO AL SANTISIMO CORAZON DE JESUS.

Compuéstó nuevamente en vista del que escribió el Padre Francisco Javier Laxano de la Compañía de Jesús.

Un cuadernito de 100 páginas, que contiene varias prácticas piadosas para honrar al Sagrado Corazon de Jesús y á la Santísima Virgen.

De venta, en la tienda del señor Justo Pastor Lozano, á 3 reales el ejemplar. Bogotá, Julio de 1875.

POR PARES Y POR DOCENAS. El surtido más completo, mejor y más barato que hay en la plaza, de las muy acreditadas métricas de torzal se encuentra de venta en la casa Bonnet y C.ª Calle real números 80, 82, y 84. Galería de Cristal. 30-20

FIO RENGIFO, MEDICO CIRUJANO (CON DIPLOMA) DE LAS FACULTADES DE LONDRES, PARIS Y LINA, EXERCE SU PROFESION.

Casa de habitación, carrera de Bogotá, número 104 (antigua calle de San Juan de Dios, debajo del Gabinete dental del señor Rozo).

Consultas: desde las 11 de la mañana hasta la una de la tarde. Cada una vale un peso fuerte.

La visita aludida á domicilio, vale dos fuertes, durante el día y hasta las nueve de la noche. De allí para adelante, á fuertes.

La asistencia médica continuada, las operaciones, la exploracion especial de órganos y los viajes, segun arreglo previo. 20-19

IMPRENTA DE EL TRADICIONISTA.

La Caridad

CORREO DE LAS ALDEAS

LIBRO DE LA FAMILIA CRISTIANA

Charitas alius blanda, alius severa, nulli inimica, omnibus mater.

ATAQUE DEL GOBIERNO A LA CONSTITUCION.

El número 134 de La Escuela Normal contiene las siguientes líneas, al hacer cuenta de los alumnos á que alcanzaron con la enseñanza gratuita las escuelas de Francia. ...." Es la gratitud, adoptada como principio en las escuelas religiosas, la que ha producido el buen éxito de ellas. Do veinte años á esta parte las Congregaciones docentes han duplicado en Francia el número de sus alumnos y han llegado á reunir un millon de niños. El 1843 contaban 16,958 miembros, á saber: 3,218 hombres y 13,830 mujeres; tenían 7,590 escuelas y 706,917 alumnos. En 1864 llegaron á 46,840 miembros, 17,206 escuelas y 1.610,674 niños, progreso prodigioso y casi aterrador, si se piensa en el porvenir y en el peligro de los principios ultramontanos, de que las Congregaciones son los representantes sinceros y abnegados."

Tal confesion, hecha por uno de los redactores de la Revue de deux mondes, prueba lo que hemos afirmado: que la Iglesia Católica es la más decidida amiga de la educacion, y responde al necio cargo de ignorantistas que los que no hacen lo que ella cargan sobre sus defensores. No será muy enemiga de las luces, se entiende de las verdaderas, cuando en Francia en 1864 habia 17,206 escuelas gratuitas sostenidas por

las Congregaciones religiosas con 1.610,674 niños.

Este progreso aterra á la recta. El escritor del artículo bajo el nombre de ultramontanos designa á los católicos. Ya no hay ultramontanos desde la proclamacion del dogma de la infalibilidad pontificia; dia en que se pudo decir con perfecta verdad: No hay cismontanos: no hay ultramontanos! parodiando las célebres palabras de Luis XIV: "Ya no hay Pirineos!" Sólo algunos trapaceros de mala fe, como el autor del artículo, siguen hablando de ultramontanos, cuando no hay sino católicos que creen en el dogma de la infalibilidad ó herejes que lo desechan.

El párrafo copiado está bien en la Revue des deux mondes, periódico de Renan, Littré y Compañía: nada tendria de particular su insercion en la Revista de Colombia, nada de raro en el Diario de Cundinamarca; pero lo alarmante es que se lea en un periódico oficial del Gobierno Ejecutivo: La Escuela Normal, escrita exclusivamente para maestros y alumnos, redactada ú ordenada por la Direccion general de Instruccion pública, costeadá con fondos nacionales y repartida gratis á las Escuelas.

El Gobierno no puede mezclarse en asuntos religiosos. Esto lo han repetido cien veces todas las Autoridades que han tenido que ver en esas cuestiones, por supuesto

3855

35

FIN.

con la reserva de mezclarse e imponer su voluntad neroniana siempre y cuando lo crean útil á la secta, y lo han repetido otras mil veces todos los órganos de publicidad oficiales y oficiosos.

La frase copiada al principio es una voz insidiosa, lanzada en el recinto de las escuelas, contra los progresos del catolicismo; es una semilla sembrada en el corazón de los niños, que germinará más tarde; y es voz de alerta para los de la secta á fin de que se pongan en guardia contra los progresos de los principios ultramontanos.

Esta es la decantada neutralidad.

Por nuestra parte llamamos la atención de los padres de familia al peligro que corren sus hijos en las escuelas, hecho patente hasta con las publicaciones oficiales como la de *La Escuela Normal*, y á los respetables Párrocos, á quienes Dios encomendó la guarda de las almas de sus feligreses, por las que deberán dar cuenta; concluyendo con estas proposiciones de incuestionable verdad:

Donde el padre de familia vigila, los grandes escandalizadores, los escandalizadores en masa, no podrán sacar provecho:

El Cura es el responsable del daño que sobrevenga á la moralidad de los niños. Allí donde el Cura cumple con su ministerio, los niños se educan en el santo temor del Señor; allí donde el Cura se desentien, de de la instrucción y de la vigilancia de la escuela, el enemigo de las almas cosecha abundantes frutos. Este es un axioma confirmado por la experiencia de todos los pueblos: Cura operario, feligreses buenos: Cura descuidado, los vecinos andan manga por hombro.

“¿Quién me diera, decía Job, que mis palabras se escribiesen con punzon de hierro en plancha de plomo, ó con cincel se grabasen en pedernal?” ¿Quién nos diera, concluiremos nosotros, que nuestras palabras fueran meditadas por los que tienen el cuidado de las almas de los niños?

J. J. O.

## UN ENTROMETIDO.

EN LO QUE LE IMPORTA.

(Conclusión.)

La lógica del señor Rivas es bien particular; atribuye á *todos* los teólogos y expositores católicos doctrinas que no profesan, como ya lo hemos demostrado, y atribuye á la Iglesia esas doctrinas porque son las de los teólogos católicos. Aquí hay doble sofisma, porque á nadie se puede hacer cargo por doctrinas de otro, como ya lo tenemos repetido, y si ese otro no profesa esas doctrinas el sofisma es doble, doble la injusticia y doble el error. Mas no para en esto sino que presenta al Conde de Maistre como tipo ó representante de todos los teólogos católicos, atribuyéndole profesar la doctrina del *derecho divino de los Reyes* y la ciega obediencia á este poder.

Nos parece que el señor Rivas no ha tenido á la vista el libro del Conde de Maistre que cita, sino que se ha seguido por la versión infiel de algun crítico enemigo, pues se nota una que otra diferencia en las palabras y la supresión de párrafos interesantes, sin los cuales bien se puede creer que de Maistre sostiene la doctrina que se le atribuye: El autor advierte en las páginas 172 á 173 de *El libro del Papa* que “no se trata de monarquía sino de soberanía lo que es muy diferente.” Con esta advertencia hecha de propósito por de Maistre cabalmente para que no se le atribuya lo que se lo quiere atribuir, queda anulada la prueba que ha pretendido dar el señor Rivas.

Sin embargo, al concluir sus inserciones dice con tono de toda seguridad:

“Creo no necesitar de más pruebas en favor de mi proposición sobre el *derecho divino de los Reyes*.”

Nosotros creemos que leyendo el libro de El Papa desde la página 174 hasta la 176, no se encontrará la tal doctrina del *derecho divino de los Reyes*, sino la de que toda potes-

tal viene de Dios, conforme se ha expuesto antes. Donoso Cortés y Veuillot son llamados á juicio como cómplices en el delito de haber defendido la autoridad y la teología. El periódico español *Altar y Trono* también es llamado á cuentas por sostenedor de los derechos del Rey de España, y porque en él dizque no se halla una palabra favorable á la libertad. No la hay, verdaderamente, en favor de la libertad á estilo de la *Comuna*, pero tiene infinitas en favor de la libertad verdadera que no pone en peligro la vida ni la propiedad del ciudadano. El *Altar y Trono* es un papel de los monarquistas de España; ¿qué tiene de extraño que haya monarquistas en una nación que siempre ha sido monarquía? ¿y que tiene de extraño que sostengan el derecho de aquel que les parece lo tiene á la corona? Parece que el señor Rivas juzga de ese periódico nada más que por el título. Ese periódico tiene por colaboradores unos cuantos literatos españoles que firman sus artículos, y también debe saber el señor Rivas que no es sólo ese periódico el que defiende en España el altar y el trono; en Madrid no más hay unos cuantos diarios y revistas que sostienen esa causa.

Pero lo mejor de todo en cuanto al juicio contra los escritores católicos es el que entabla el señor Rivas con estas preguntas:

“¿En la lucha actual entre la libertad y el despotismo: en la guerra entre pueblos y Reyes que hoy existe: entre la *república* que se levanta y el *derecho divino* que se hunde, suplico á usted me diga de qué parte está la filosofía teológica, á quién ayuda con su prestigio, con su autoridad, con sus escritos y con sus ideas?”

“¿Ha estado en Francia esta filosofía con la *Comuna*? No. ¿Ha estado con Gambetta ó la *república liberal*? No. ¿Ha estado con Thiers ó la *república conservadora*? No. Con quién ha estado? Con los amigos del despo-

tismo. Con los defensores del *derecho divino* de Enrique V. Con los legitimistas y aristócratas que han impedido que la Francia se constituya con alguna libertad.”

Estos cargos son fuertes, pero el más grave es el de no haber estado la teología católica por la *Comuna*.

Sobre los teólogos-filósofos-católicos de España hace varias preguntas, pero la mejor es “si han estado con los socialistas de Barcelona.” ¿Por qué les quita su nombre de INTERNACIONALES? Pero dice han estado “con don Carlos el representante del abrutimiento y del *derecho divino*, cuyo primer Capitan es el Cura de Santa Cruz, un fraile asesino.” Este Cura es un guerrillero subalterno; no es primer capitan, y está encausado por haber fusilado á una espía.

Hablando de los escritores que en este país defendemos el catolicismo y la moral dice el señor Rivas: “Yo apelo á la probidad de usted para que me señale un escritor católico en nuestro país que haya abogado por una libertad, ó siquiera que no haya combatido *us que la filosofía ATEA, sensualista ó racionalista han estado aconsejando*.”

El cargo es tan grave contra nosotros, que el mismo señor Rivas nos disculpa como lógicos. Pero en cuanto á combatir el ateísmo, no se atreve á decir si es bueno ó malo; este punto dice que está en discusión; es tanto como decir que Dios está en discusión. O el señor Rivas cuando pide al señor Borda que le señale un escritor católico que no haya sido contrario á la libertad, no tiene por escritor católico al señor Borda, ó si lo tiene por tal, lo cuenta entre los enemigos de la libertad.

Por lo que á nosotros toca nos creemos demasiado honrados con los cargos que nos hace el señor Rivas, hasta con el de enemigos de la libertad, en el sentido que él la defiende.

Para hacer el contraste más hermo-